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O
anunciada a compra de 50
mil testes rápidos de antíge-
no,  para detecção do vírus
 Eles  serão usados nas Uni-
dades de Pronto Atendimen-
to (UPAs) e unidades de
emergência, para que os pro-
fissionais da saúde possam
estabelecer como será feito
o internamento de pacien-
tes.  A velocidade deste  tes-
te é essencial de acordo
com os especialistas da
área. 

Quem deu a boa notícia
foi o  governador da Bahia,
Rui Costa, na manhã de on-
tem , terça-feira (22), atra-

governo da Bahia
continua firme no
propósito de com-
bater a pandemia
da Covid-19, no
Estado. Ontem foi

Estado vai comprar 50
mil testes rápidos de
antígeno para a Covid-19

EXAMES
O teste rápido tem precisão similar ao RT-PCR e o resultado sai em apenas 30 minutos

vés das suas  redes sociais.
“Estamos  comprando mais
50 mil testes rápidos de an-
tígeno para detecção do co-
ronavírus. Ele tem precisão
similar ao RT-PCR e o resul-
tado sai em apenas 30 min.
A testagem em maior esca-
la e velocidade será essen-
cial neste momento em que
enfrentamos a segunda onda
da Covid19. Estamos fazen-
do a nossa parte, continue
fazendo a sua: use másca-
ra sempre que  sair de casa
e evite aglomerações.” 

A indicação é para que
o teste seja realizado entre
o terceiro e o sétimo dia
após o início dos sintomas,
o que possibilita a detecção
precoce e a interrupção da
transmissão por meio de iso-
lamento dos casos infecci-
osos  e seus contatos pró-
ximos..

 Mais rápido e com pre-

cisão similar ao teste mole-
cular do tipo RT-PCR, que é
o padrão ouro na detecção
do coronavírus, o teste rápi-
do de antígeno vai auxiliar  a
Secretaria da Saúde do Es-
tado da Bahia (Sesab) a re-
alizar o diagnóstico e, caso
necessário, a internação pre-
coce.

Os interessados em par-
ticipar do pregão eletrônico
nacional que ocorrerá no pró-
ximo dia 30, às 10 horas, de-
vem acessar o edital
nos sites www.c omprasnet.
ba.gov.br  e  www.licitacoes-
e.com.br

Recomendado pelo Mi-
nistério da Saúde, o teste
oferece resultados rápidos e
é realizado através de swab
nasal. O secretário de saú-
de Fábio Vilas Boas garan-
te que o teste RT-PCR se
mantém como padrão ouro
para detecção da Covid-19,

mas a testagem em maior
escala e velocidade é essen-
cial. Ele será utilizado nas
UPAs e Unidades de Emer-
gência para orientar se o
paciente deve ser internado
imediatamente, pois o teste
tem uma especificidade alta,
o que significa que se der
positivo, o paciente está in-
fectado pela Covid-19.”

Para a diretora-geral do
Laboratório Central de Saú-

O nascimento do Meni-
no Jesus é, sem dúvida, o
verdadeiro sentido do Natal.
Na Arquidiocese de Salvador,
a noite do dia 24 e o dia 25
serão marcados por Missas
em todas as paróquias, em
diversos horários, e seguin-
do todos os protocolos de
segurança orientados por
esta Igreja Particular, pelos
órgãos de saúde, pela pre-
feitura e pelo Governo do

Natal: missas nas paróquias
celebram o nascimento de Jesus

Estado. Na Catedral Metro-
politana Transfiguração do
Senhor (Catedral Basílica), o
Arcebispo de Salvador e Pri-
maz do Brasil, Cardeal Dom
Sergio da Rocha, presidirá a
Missa da Vigília do Natal, no
dia 24, às 19h; e do Natal,
no dia 25, às 10h (esta será
transmitida, ao vivo, pelo ca-
nal oficial da Arquidiocese:
youtube.com/Arquidiocese
deSalvador).

Foto: Divulgação

de Pública Professor Gon-
çalo Moniz (Lacen-BA), Ara-
bela Leal, a maior vantagem
do teste rápido de antígenos
é a detecção da doença em
sua fase aguda, além da ve-
locidade para obtenção do
resultado. “O teste rápido de
antígeno busca a presença
do vírus naquela amostra
coletada e não utiliza equi-
pamentos mais complexos.
Ele detecta a doença na fase
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Varejo baiano pode deixar de faturar
quase R$ 620 mi com feriadões em 2021

Faltando oito dias para
2021, muitos já começaram
a pensar nos feriados do pró-
ximo ano, além da possibili-
dade de “enforcar” alguns
dias, caso o dia de descan-
so caia próximo a um final
de semana. Se por um lado
isso é visto pelo setor de
turismo com bons olhos,
para o varejo é sinônimo de
preocupação, principalmen-
te com queda na arrecada-
ção que esses períodos cos-
tumam proporcionar.

Um cálculo da Federa-
ção do Comércio de Bens,
Serviços e Turismo do Es-
tado da Bahia (Fecomércio-
BA) apontou que o comér-
cio varejista do estado deve
deixar de faturar 619 mi-
lhões de reais nos 11 feria-
dos – incluídos os nacionais

e o estadual, a Independên-
cia da Bahia, 2 de julho –  e
as quatro chamadas pontes
(dias úteis em que não se
trabalha, intercalado entre
um feriado e um fim de se-
mana).

Segundo o estudo feito
pela entidade, o grupo que
deve ter a maior perda ab-
soluta é o das “Outras Ativi-
dades”, composto por ven-
da de combustíveis para ve-
ículos, artigos esportivos,
lojas de chocolates, entre
outros. A expectativa para o
próximo ano é de deixar de
faturar R$ 210 milhões de
pelo menos nessas 15 da-
tas. Na sequência, vem os
supermercados com perda
estimada de R$ 184 milhões.
Os outros prejuízos são das
seguintes atividades: farmá-
cias e perfumarias (R$ 96
milhões), móveis e decora-
ção (R$ 85 milhões) e ves-

tuário e calçados (R$ 44
milhões).

De acordo com o consul-
tor econômico da Federação
Baiana, Guilherme Dietze, a
perda de faturamento, nes-
ses períodos de 2021, se
dará principalmente pela re-
dução da compra por impul-
so. “Em dias normais, as
pessoas passam no cami-
nho do trabalho por super-
mercados, farmácias, entre
outras lojas e que eventual-
mente até entram antes ou
depois do expediente, ou
durante o horário de almo-
ço. Passam para comprar
um lanche para tarde, um
remédio”, explicou.

Por outro lado, não fo-
ram incluídos na pesquisa
segmentos como o de ele-
trodomésticos e eletrônicos,
além das concessionárias
de veículos, por estarem no
rol do setor de compras pro-
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A emoção tomou conta
de Dona Josilene Oliveira
dos Santos, ao receber as
chaves da casa própria das
mãos do vice-prefeito Bruno
Reis e entrar no apartamen-
to onde vai morar com a neta
Maria Eduarda. A técnica em
enfermagem é uma das
beneficiárias do programa
Minha Casa, Minha Vida,
que entregou, em parceria
com a Prefeitura, 400 unida-
des habitacionais no empre-
endimento Franco Gilberti,
em Boca da Mata, nesta ter-
ça-feira (22). A iniciativa con-
templou 47 mães de crian-
ças com microcefalia, nos

400 unidades do Minha Casa foram
entregues em Boca da Mata

apartamentos térreos dos
blocos próximos à rua, para
facilitar a entrada e a saída
do condomínio.

O vice-prefeito Bruno
Reis destacou a parceria da
gestão municipal com a Cai-
xa Econômica Federal para
viabilizar as moradias para
a população de baixa renda
em Salvador. “Como esta
família, diversas outras es-
tão sendo beneficiadas. Nós
sabemos da importância da
casa própria. É o sonho de
uma vida, que agora está
sendo realizado. Vamos se-
guir fazendo mais entregas
de moradias.

aguda. Já o teste rápido de
anticorpos é realizado com
a coleta de uma gota de san-
gue e busca anticorpos que
foram produzidos pelo paci-
ente após ter contato com o
vírus, geralmente, após 10
dias de infectado”, explica a
diretora-geral, ao apontar
que o teste não detecta os
anticorpos adquiridos e sim
a presença do vírus naquele
momento.

gramadas. Conforme o es-
pecialista, quem está pen-
sando em comprar uma ge-
ladeira, uma televisão ou um
computador, por exemplo, o
fará independentemente de
feriado ou ponte. “Somente
antecipará ou postergará o
dia da compra”, ressalta.

Ainda segundo a Feco-
mércio-BA, tradicionalmente
esse tipo de pesquisa é feita
realizando uma comparação
de perdas em relação ao ano
anterior. Mas, devido a atipi-
cidade de 2020, em virtude
da pandemia do coronavírus,
alguns feriados foram ante-
cipados exatamente para
que o isolamento social fos-
se cumprido pela população
nas cidades do país. Antes
do início do surto mundial, a
estimativa era a de perdas da
ordem de R$ 561 milhões –
neste ano estavam previstos
14 feriados.

Artigo
Manoel Bomfim Ribeiro,
um grande nordestino

T
extremamente produtivas re-
lativamente às possibilida-
des de convivência digna do
homem rural com o clima
seco nordestino, principal-
mente aqueles residentes no
Polígono das Secas, ambi-
ente no qual a adoção de
tecnologias adaptadas às
condições naturais, sempre
encontrou, no Dr. Manoel
Bomfim, uma permanente
receptividade, visando iden-
tificar e desenvolver o siste-
ma de produção mais apro-
priado à preservação da har-
monia entre o ambiente
seco e os elementos autóc-
tones, tais como, o solo, a

 ive o privilégio de
manter com Mano-
el Bonfim, conver-
sas sobre o Semi-
árido brasileiro,
francas, fraternas e

água e as plantas. Para al-
cançar esse equilíbrio, o Dr.
Bonfim considerava a baixa
densidade pluviométrica,
como aliada e não como ini-
miga do homem.

 Bomfim ocupou, duran-
te longos anos, funções pú-
blicas de larga abrangência
em todo o Nordeste brasi-
leiro. Exerceu durante nove
(9) anos a diretoria regional
do Departamento Nacional
de Obras Contra as Secas -
DNOCS e depois foi Diretor
da Companhia de Desenvol-
vimento do Vale do São
Francisco” - CODEVASF,
que cuida do desenvolvi-
mento da conhecida região
abrangida pelo Rio São
Francisco, que atravessa
56% do Semiárido. Sua no-
tável bagagem técnica cre-
denciava-o como incompa-

rável embaixador do Semi-
árido. Os maiores nomes
das questões ambientais no
País viam em Manoel Bon-
fim um dos seus maiores
expoentes. Numa palavra:
Manoel Bonfim era convin-
cente ao apresentar o Se-
miárido como solução para
os problemas de sua histo-
ricamente sofrida popula-
ção, como tão bem discor-
reu no seu magnum opus “A
Potencialidade do Semiári-
do Brasileiro”.

Na CODEVASF, Bonfim
pôde avaliar os resultados
do que tinha identificado
quando trabalhou no
DNOCS: o Rio São Francis-
co como promotor das
águas trazidas para o Semi-
árido, em grande parte de
sua extensão.

Ainda segundo Manoel
Bonfim, as razões mais sé-
rias de nosso atraso relativo
decorrem do colonialismo
cultural e mental dos diri-
gentes que viveram tanto
tempo sob a condição de
colônia. Isto foi absorvido
nos hábitos e nas mentes
dos nossos dirigentes. O

Por João Suassuna legado de Bonfim é marcan-
te contributo para a supera-
ção desse passivo histórico.

O povo nordestino viveu
a propaganda da seca que
tanto beneficiou e beneficia
as oligarquias regionais co-
lonizadas, drenando recur-
sos naturais em nome da
pobreza da região, ignoran-
do, todavia a sua riqueza e
abundância energética solar.
Uma região privilegiada, que
mantém o seu povo na pe-
núria, exclusivamente pela
má qualidade de nossas eli-
tes dirigentes, muitos deles
gigolôs da seca.

Tenho para mim que o
passar dos anos elevará,
cada vez mais alto, o nome
de Manoel Bonfim que nes-
te 23 de dezembro celebra,
nos páramos da eternidade,
seus 90 anos de nascimen-
to. Justifica-se plenamente
o orgulho que filhos e netos,
acrescidos dos amigos que
compõem sua família ampli-
ficada, nutrem por ele!

Sem dúvida, a história
reconhecerá nele, um verda-
deiro Varão de Plutarco!

Saudades dele!

Joana Angélica é entregue requalificada
Uma das principais

vias de tráfego e de comér-
cio de Salvador tem novo
clima após intervenção
realizada pela Prefeitura. A
Avenida Joana Angélica,
em Nazaré, foi entregue
completamente
requalificada nesta terça-
feira (22), com as presen-
ças do prefeito ACM Neto
e dos titulares da Funda-
ção Mário Leal Ferreira
(FMLF), Tânia Scofield; da
Secretaria Municipal de
Ordem Pública (Semop),
Marcus Passos; e da
Superintendência de
Trânsito de Salvador

(Transalvador), Fabrizzio
Muller.

 O prefeito ressaltou a
importância dessa interven-
ção na Joana Angélica pelo
papel de integração que a
avenida desempenha no
Centro da cidade, receben-
do pessoas de todos os
170 bairros da capital.
Afinal de contas, a via está
próxima às estações de
metrô e ônibus da Lapa, da
Arena Fonte Nova, de
órgãos públicos e do
Centro Histórico, além de
reunir grande número de
prestadores de serviço,
shoppings e comércio de

rua.  “Essa obra foi pensa-
da especialmente depois
da experiência que vivemos
com a pandemia. Um dos
aprendizados é de que é
fundamental priorizar o
espaço público e valorizar
o pedestre, dar condições
para pessoas transitarem
com segurança e conforto
nas ruas.

Aqui na Avenida,
diminuímos o espaço do
veículo para dar espaço ao
pedestre, valorizando
também o ambulante que
terá a atividade muito mais
organizada, evitando as
aglomerações que vimos,

inclusive, durante a
pandemia”, declarou o
prefeito. 

Com duração de quatro
meses e investimento de
R$1,5 milhão, com recur-
sos próprios, as obras
tiveram o intuito de moder-
nizar e adequar os fluxos
de pedestres e veículos às
novas necessidades
urbanas e sociais. As
intervenções também
englobaram o ordenamento
de ambulantes, que ganha-
ram novos espaços e com
distanciamento seguro
entre eles, e a circulação
de pessoas.

 Prefeitura de Salvador


